

# JACA ESPAÑOLA

Noticiero Oficial



8 Agosto de 1936

## La labor de unas señoras y señoritas muy patriotas

### Nuestra visita al Grupo Escolar de Jaca

Admirados, por lo mucho que nos contaban, de las actividades de un grupo selecto de señoras y señoritas jacetanas, en favor de los voluntarios de España, alojados en el Grupo Escolar, nos determinamos a hacer una visita al citado alojamiento, en la hora de mayor ajeteo y movimiento.

Risas, canciones, alegría, ¡temple de gente moza!: recogida de utensilios, preparación de platos, llegada de calderas de ricas viandas, repaso de unas mesas, que hoy precisamente les han cedido, y... ¡Dígame señorita, y perdone! ¿Son ustedes las encargadas de los servicios de aseo, cocina y limpieza de esta casa?

— Sí señor, nos contesta sonriente una simpática jacetana, que encontramos a nuestro paso.

— Y ustedes ¿son margaritas o fascistas?

— Nosotras, españolas, replica sin vacilar.

— Pero, no llevan ningún brazalete que las distinga?

— Míre usted, nos dice la señorita Elvira Bescós, jacetana toda atención y entusiasmo por esta empresa tan caritativa, nosotras de eso no nos hemos preocupado; el primer distintivo que tomamos fué *la escoba*, para limpiar esta casa, que tanto lo necesitaba.

— ¿Cómo nació la idea de montar estos servicios, que tan alto pregonan las virtudes de nuestra mujer española?

— Pues, sencillamente, el día de la Misa de campaña, a la que asistimos unas cuantas amigas, al ver la falta de aseo que tenían estos bravos mozos, nos dijimos: «¡Chicas, esto no puede estar así! Hay que atender a estos buenos voluntarios de España, como si fuéramos unas madres, y tenerles el alojamiento con toda clase de aseo y de limpieza: y ello fué todo. Encontramos un entusiasta y decidido apoyo, nos explica la señorita Bescós, la *cicerone* que hemos tomado por nuestra cuenta, en doña Josefa Beriténs de Pueyo, «al-

ma mater» de esta nuestra institución, respondieron con patriótico desinterés un gran número de señoras y señoritas, y entramos todas de servicio, con un cariño sin igual, a prestar nuestra humilde cooperación al movimiento salvador de España.»

Nos da minuciosos detalles de todos los servicios que tienen montados y las distintas secciones que funcionan: tiene, lo que pudiéramos llamar, la dirección general de tan noble empresa doña Josefa Beriténs de Pueyo; rige las secciones de ropero y dormitorios la señorita Elvira Bescós, en las que trabajan, bien barriendo, ya haciendo camas, ora repasando ropas, etc., doña María Pueyo de Martínez, doña Josefina Jarne, doña Amelia García de Gállego, doña Manuela N. de López, y señoritas Josefina Dumas, Juanita Barberá, Pilar y Consuelo Benedicto, Julia Bescós, Dolores Barrió, María Iguácel y Antonia Pradal; atienden los servicios de cocina, reparto de comidas, limpieza de mesas y comedores, fregado de vajillas, etcétera, doña Pilar Mengual de Laguía, doña Jacoba Aso de Armand, doña Eugenia Vidal de Villalba, doña Elena Muñoz de Villaverde, doña Carmen Lamartín de Albás y señoritas Pepita Pueyo, Mercedes Mairal, Pilar Aibar, M.<sup>a</sup> Cruz Mola, Josefina Tajahuerce, Pilar y Carmen Ortega, Julia Escudero, Vicenta Arto, M.<sup>a</sup> Luisa Iribarren y Josefina Solano; corren los servicios de enfermería a cargo de una distinguida señorita, enfermera de reciente aprobación con el número 1 en la Facultad de Zaragoza, Blanca Ripa, que ha tenido un excelente debut en el ejercicio de su profesión, en la que ha puesto todo el cariño de una hermana de la Caridad... Preguntamos a algunos falangistas que nos rodean: «¿Contentos con la enfermera?»

— Rediez, contesta el más decidido, ¡contentos! mire usted; aquí nos pondríamos todos malos, porque nos cuidara una señorita tan buena: el otro día, lloraba un compañero, que estaba una *miaja malucho*, porque no estaban su padre, ni su madre; ¡claro, uno se apena un poquico!... y le dijo: «Entonces, ¿para qué estoy aquí yo?» Ya ve usted qué enfermería tenemos...

Todo está allí con un concierto y una organización admirables: tienen su «Oficina Femenina», así reza un cartelito trazado por habilidosa mano, colocado en la puerta de una sala, en la que se

distribuyen, repasan y recogen toda clase de ropas, presidida por un cuadro del Sagrado Corazón de Jesús, orlado por nuestra vieja bandera, y una estampita de Santa Orosia, Patrona de Jaca.

Están a su cuidado 160 falangistas; y aunque los Requetés se alojan en el cuartel, les hacen la limpieza y repaso de ropas.

— ¡Qué apuros—nos dicen—pasamos los primeros días! Lo que más temíamos todas era el reparto de comidas: todo nos parecía poco para ponerles: «¡Un cazo solo! ¡Bueno; les echamos medio más!—¡corazón de mujer!—y claro, a los últimos le dábamos con el cazo vacío. Ahora, no; ahora lo hacemos muy bien,—nos dicen riendo—y lo sobrante, pues hasta nos sobra, lo mandamos a la Casa Amparo, para que no se pierda nada: ¡hay tanta necesidad!...

En el curso de nuestra conversación, varias veces ha entrado y salido un señor de edad, recio, coloradote, bonachón, al que todas llaman Antonio y tratan con singular familiaridad. Hostigado por la curiosidad, pregunto: ¿quién es ese Antonio?

— Pues el ayudante de cocina que llena las botellas de vino, que vale mucho, hace lo que le mandan y es servicial para todo. Me lo muestran con orgullo, viendo, con cariño, yo también, al bueno de Antonio Pérez, de Azagra, ex-diputado provincial del año 20, que está en medio de un pasillo, con la escoba, la pistola y un periódico en la mano: lleva una barba muy crecida, y una voz le dice: «Pero hombre, Antonio; ¿no hay tiempo para afeitarse?...» Y con toda su bondad, nos contesta: «No, señor, no; pero no importa; aquí todos estamos contentos, con tal de servir a España...»

«Tenemos que abreviar. Nos dan los últimos detalles acerca de sus defensas económicas: todo por caridad; tienen abundantes donativos, pero precisan más. La Agrupación Femenina de Jaca les ha dado 200 pesetas; el cantinero regala lo que en la enfermería necesitan; pero, es preciso mucho más y esperan que los buenos jacetanos, dándose cuenta de esta empresa tan noble, pondrán a su servicio cuanto tengan: ropas, viandas, dinero y sobre todo... el corazón. Están muy agradecidas a las señoras y señoritas que han ofrecido sus servicios y de los que harán uso cuando tengan necesidad.

Salimos: el comportamiento ejemplar de estas señoras y señoritas me ha producido una viva emoción, pues pone de relieve el magnífico temple de su espíritu y la grandeza de su alma... Dios y la Patria les recompensarán con el ciento por uno... Y en la puerta ya, un «chavea» que pide permiso y dice: «Señorita; que me cosa este bolsillo, que se me ha roto...»

- ¿Cómo te llamas tú?
- Ricardo Torrecilla.
- De dónde eres?
- De Bordarán, Rioja alta.
- ¿Qué años tienes?
- Tengo quince años.

— ¿Y cómo te dejaron tus padres marchar, tan joven?

— No tengo padres: mi tío Cándido, cuando se enteró de esto y le dije yo que quería ser fascista y marcharme, me contestó: «Vete, pues, a servir a España».

— ¿Y qué entiendes tú por ser fascista?

— «Que no quiten frailes, ni quemem iglesias, ni deshagan a España...»

Y un paisano suyo, José Martínez, que escucha embelesado, responde de repente con firmeza: «*la religión y la paz de España*».

Un sublime escalofrío de fervor patriótico inundó todo mi ser: las lágrimas asomaron a mis ojos encendidos; vibraron con singular intensidad las cuerdas del arpa - eolia del corazón español; salí, y al llegar a la explanada, levantando los ojos al Cielo exclamé: «¡Señor, son tus hijos, que quieren salvar a España. Por ellos, Señor, sálvala... sálvala!»

---

*ARAGONESES, JACETANOS: vosotros, nobles y honrados, no podéis permanecer al margen de esta lucha en la que se juegan no mezquinos intereses, sino el porvenir de España: no podéis olvidar a quienes lo dan todo por defender el honor de una Madre: hay que ayudar a los que en nueva cruzada, combaten por la independencia de la Patria: ¿Cómo? Como se pueda: con vuestras armas, con vuestro dinero, con vuestras vidas Todo por la Patria: ¡VIVA ESPAÑA!*

---

## De la Alcaldía

El señor Alcalde ha dado las órdenes oportunas a los agentes de Orden público, para que eviten las reyertas y pedreas que se originan entre los chiquillos de esta ciudad. Se impondrán las sanciones correspondientes, de las que no estarán exentas las personas mayores, a las cuales alcanzase alguna responsabilidad.

---

*Una noche roja y un amanecer sangriento te preparaban los traidores a la Patria: el gesto heroico y gallardo de nuestros soldados dió al traste con sus venales pretensiones... Y ¿todavía dudas de prestar tu apoyo a los bravos defensores de la Madre - Patria? Ingrato y mal nacido serías.*

---

## DE LA COMANDANCIA MILITAR DE JACA

Respondiendo a los anhelos del general Franco, ha quedado abierto un despacho en esta Comandancia, en el que se recibirán toda clase de objetos de oro, que ofrezcan los buenos españoles, para contrarrestar las pérdidas que suponen para España el que están robando los elementos marxistas, llevándolo a Francia.

Se han recibido ya varios y valiosísimos lotes que, según referencia de sus donantes, contienen anillos de boda, medallitas de primera comunión, pulseras de regalos familiares, toda esa serie de dádivas y obsequios que encierran bellas páginas de afectos y de cariños, de memorias y recuerdos. ¡ La Patria se les pagará ! ¡ Jacetanos ! Imitad esos hermosísimos ejemplos.

---

*La Patria es tu madre; la sociedad, tu familia; y el orden un ideal, patrimonio de los pueblos cultos: si eres buen patriota, lucha por ellos.*

---

### Noticias de Sevilla a las 22 horas del día 7

— Continúan haciendo sus salvajes atentados contra las ciudades abiertas los aviones de la Generalidad y del mal llamado Gobierno de Madrid, siendo víctima de este hecho vil la ciudad de Granada, donde ha habido 8 muertos y 4 heridos. Uno de los barrios más castigados es el barrio de la Viña, que en su totalidad está habitado por gente humilde y obrera.

— Siguen los desembarcos, no poniendo obstáculos para ello la escuadra roja.

— Según datos oficiales y confirmados por corresponsales extranjeros, se tienen conquistadas las dos terceras partes del territorio nacional.

— El Embajador de Estocolmo ha comunicado a su Gobierno que el de Madrid está completamente batido. Este Embajador se encuentra en Madrid.

— Esta mañana por orden del alto mando ha sido bombardeada la capital de Badajoz, dejando caer sobre la ciudad por aviones de nuestras tropas 80 bombas, y a las 10 de la noche ha comunicado en telegrama urgente al General Queipo de

Llano el Comandante Castejón, quien manda la columna que opera sobre esta ciudad, diciendo que tiene expuestas en toda la ciudad banderas blancas, lo que demuestra, dice, que esta ciudad se quiere entregar sin presentar resistencia. Unos guardias, que tenían detenido al Comandante Puig Dengola, fueron requeridos por las masas que tenían al frente el Teniente Coronel, para que dejasen en libertad al Comandante, pues de lo contrario peligraban las mujeres e hijos de los guardias.

— Se confirma oficialmente el fusilamiento de Azarola.

— En el día de hoy ha sido tomada por nuestras tropas la célebre ciudad de Mérida.

— Ha sido bombardeado el campo de aviación de Sevilla, no ocasionando ningún daño, y siendo requeridos a que se entregasen por mediación de proclamas que han servido de mofa.

— Una sociedad y otra persona han entregado en el día de hoy para la suscripción 8.000 pesetas.

ULTIMA NOTICIA. Dice que la ciudad de Badajoz será dentro de pocas horas de la verdadera España, y no de los comunistas.

---

### Noticias por «Radio Castilla» a las 14'30 de hoy

— Junta de Defensa Nacional decreta: «Las cantidades ingresadas por los particulares a partir de la fecha de hoy 6 Agosto 1936, en las cuentas corrientes de todos los Bancos, pueden extraerse libremente y sin limitación alguna.

DECRETO NUMERO 29. Fecha de hoy. ( Se refiere a la incorporación a filas de nuevos elementos, del que daremos un resumen sustancial ).

1.º Se dispone la urgente incorporación a filas de los individuos de haber del cupo de filas e instrucción y los cuotas de los reemplazos de 1933, 1934, y 1935, que se encuentren en sus casas.

2.º Estos movilizados se incorporarán a los cuerpos que prestaron servicios, si se encuentran dentro de la zona ocupada por nuestro Ejército; y si no pueden, al cuerpo de la misma arma en que sirvieron en el lugar más próximo; y si no, al cuerpo de arma similar que exista.

3.º Quedan exceptuados de la incorporación los que presten servicios en fábricas y talleres, o servicios públicos que cooperen a la buena marcha del movimiento. Pero deben hacer la presentación a las Autoridades, y éstas deben poner en conocimiento dicha presentación a las Autoridades Militares, como que están prestando estos servicios. La Autoridad Militar decretará esta excepción.

4.º La falta o retraso a la incorporación será castigada con arreglo a los preceptos del Código Militar. (Es preciso que se provean de la cartilla militar, pues es orden de movilización).

— Por «Unión Radio de Madrid» se sabe que ha sido destituido el Gobernador del Banco de España Nicolau D'Olwer, nombrando en su lugar al Sr. Carabias.

El Sr. D'Olwer protesta de esta medida por considerarla como una maniobra que facilita la exportación a Francia del oro del Tesoro Nacional, pues varias veces se ha opuesto a estas operaciones, por no ser circunstancias las actuales para tales cambios.

— Un periódico de Orense hace con *la mayor reserva* la siguiente pregunta: ¿Está vivo José Antonio Primo de Rivera? Dejando la responsabilidad de la respuesta a dicho periódico, de quien es lo que sigue, copiamos: «El Jefe Nacional de Falange Española de las J. O. N. S. se halla casi completamente restablecido de las heridas que recibió hace un mes en la cárcel de Alicante. No corre peligro alguno y pronto se hará público su paradero.»

— La Villa de Lerma y su partido, que desde el primer día se sumó al movimiento, abrió una suscripción que apenas comenzada llegó a 15.000 pesetas. Además, tiene establecidas en la carretera que se dirige a Somosierra y en sus simpáticos e históricos mesones una clínica y una cantina de socorro. Ha enviado al frente de operaciones cinco camiones, que contienen 150 corderos, 6.000 huevos y 1.000 gallinas, aparte de los kilos de chorizo, legumbres, jamones, etc. Se ha dispuesto que las aves sean llevadas al hospital y lo demás al frente. Bien por el partido Judicial de Lerma.

— Ha quedado completa la columna que, formada y dirigida por el General Franco, se dirige a Madrid.

— La columna del Tercio mandada por el Comandante Castejón se apoderó anoche de Zafra, después de un intenso tiroteo que duró dos horas. Los mineros intentaron huir por ferrocarril, pero fué bombardeado el conwoy y hubieron de rendirse.

— El Encargado de Negocios Extranjeros Españoles en Praga se ha puesto a las órdenes del Gobierno Militar.

— Las comunicaciones entre Madrid y Badajoz, una vez tomada esta Plaza, han quedado interrumpidas.

## ACTOS PUBLICOS Y ESPECTACULOS PARA MAÑANA DOMINGO

Por la mañana, a las 10 y media, MISA DE CAMPAÑA en la explanada del nuevo Grupo Escolar.

De 12 a 1, en el Paseo, concierto por la Banda de Música del Regimiento.

A las dos de la tarde, en el Teatro, SESION DE CINE dedicada a la tropa y clases del Regimiento y demás fuerzas armadas, así como Carabineros, voluntarios, etc., las cuales disfrutará de entrada gratis EN ESTA SESION.

A las cuatro, otra sesión pública de Cine, con precios populares.

A las siete y cuarto, última sesión de Cine, a los precios de costumbre.

En todas las sesiones se exhibirá la película CHAN EN SANGAHI, habla en español.

---

**¡ Arriba España !**

**¡ Viva España !**



**FUMADORES**

**No olvidad a los que luchan por la Patria**

FIS. QUINTILLA